

Der erfolgreiche Abschluss der Föderalismuskommission II im März 2009 mündete in ein Paket an Maßnahmen zur Modernisierung der Finanzverfassung Deutschlands. Der vorliegende Beitrag stellt systematisch mit Unterscheidung in Finanzthemen und Verwaltungsthemen eine Zusammenfassung der Ergebnisse der Föderalismuskommission II dar. Mithin zeigt sich hier ein beachtbarer Kompromiss der Politik und die Austarierung unterschiedlichster Interessen bezüglich sachlicher Detailfragen auf Grundlage des Möglichen. Dieser realpolitische Kompromiss stellt ein problemadäquates Lösungskonzept dar: Als zentraler Punkt im beschlossenen Maßnahmenpaket ist die Verankerung einer Schuldenbremse im Grundgesetz zu nennen, welche die Kreditaufnahme für Länder und Bund in einem engen Rahmen begrenzt. Dabei bildet die Basis staatlicher Handlungsfähigkeit – gerade auch in Krisenzeiten wie beispielsweise die der Wirtschafts- und Finanzkrise – eine finanziell solide und konjunkturell angepasste Haushaltspolitik, die eine Orientierung am Bild der Nachhaltigkeit und Generationengerechtigkeit aufweist.

In March 2009 the second German reform of federalism ended fruitful. A package of measures to modernise the public finance in Germany was passed. The article gives – with differentiation in public finance and administration – a methodical summary of the results of the second German reform of the federal system (*Föderalismusreform II*). With this reform German policy gains a remarkable compromise between the different interests in this subject and it is furthermore an effective solution for problems of the German federalism: A debt brake fixed in the German constitution is one of the central points in the agreed package of measures. This debt brake constrain the opportunity for public borrowing for both the German *Länder* and the federal state. The author concludes that the basis of an effective political system is a financially sound budgetary policy, which is also adapted to the economic cycle. Furthermore the importance of an orientation on the two dimensions of sustainability and achieving justice between the generations is accentuated.